

Envíos chilenos sumaron US\$ 8.490 millones durante mayo:

# Exportaciones vuelven a aumentar pese a nuevo contexto arancelario

Los despachos al extranjero crecieron 6,3% en doce meses, liderados por la minería. Expertos ven una tendencia a acumular stock en los importadores.

JOAQUÍN AGUILERA R.

El listado de nuevos aranceles que anunció el gobierno de Estados Unidos para el ingreso de productos al país norteamericano todavía no muestra con claridad su impacto negativo en el sector exportador.

Durante mayo, los envíos chilenos al extranjero sumaron US\$ 8.490 millones FOB, lo que equivale a un incremento de 6,3% en doce meses. El monto de las exportaciones encadena una racha de crecimiento desde marzo del año pasado, y este es el valor más alto desde enero. De hecho, para un mes de mayo, es la expansión más alta desde 2022, período marcado por la reapertura global tras la pandemia.

El desempeño de mayo estuvo liderado por el sector minero, que totalizó US\$ 5.100 millones en envíos y un alza de 5,9% en relación con el mismo mes de 2024. El sector agropecuario-silvícola y pesquero exportó US\$ 568 millones (+7,4%) y el sector industrial sumó US\$ 2.820 millones (+6,6%).

Con importaciones que sumaron US\$ 6.973 millones FOB, la balanza comercial se ubicó en US\$ 1.517 millones este mes.

## ¿Efecto aranceles?

Además de crecer en todos los subsectores, los envíos dirigidos a Estados Unidos también aumentaron. En total, las exportaciones a ese país totalizaron US\$ 1.491 millones según las cifras del Banco Central, algo por debajo de los US\$ 1.717 millones del mes anterior, pero por encima de los US\$ 1.304 millones de mayo del año pasado. Se ubicó por detrás de China (US\$ 2.611 millones) pero superó a Europa en su conjunto (US\$ 1.207



JONATHAN MANCILLA

millones) y también a Japón (US\$ 692 millones).

Si bien los aranceles que anunció el gobierno de Donald Trump se encuentran en un período de "tregua" y no se aplicarán al menos hasta mediados de agosto, no está claro el impacto económico que tendrá la incertidumbre en torno a las negociaciones sobre las cadenas de suministro.

En este sentido, el economista y académico UDD Carlos Smith sostiene que el buen desempeño de las exportaciones puede ser en parte momentáneo: "Esta posibilidad de tener aranceles en muchos productos de distintos países hace que los que se puedan "stockear" (acumular inventarios) de cierto nivel de productos o de insumos lo hagan. Por lo tanto, eso también incentivó (en mayo) una mayor demanda de distintos bienes, particularmente de países como el nuestro. A medida que se vayan desarrollando las negociaciones y se

vaya acabando el plazo de esta pausa, es cuando más efectos podríamos ver".

## Al alza y a la baja

Por el lado del cobre, la recuperación de los precios que se ha observado desde medios de abril favoreció su desempeño, con envíos por US\$ 4.475 millones y un alza interanual de 4,4%. Este producto, sin embargo, no es parte de los aranceles que se aplicarán en agosto, aunque está suje-

to a un estudio específico que determinará si es susceptible de nuevas tarifas.

La madera y sus derivados también quedaron exentos de los aranceles generales. Así, los productos forestales (alza de 34,7%) y la celulosa (incremento de 11,1%) destacaron en el buen desempeño de los envíos industriales.

Entre aquellos productos que sí están expuestos a las

nuevas tarifas que aplicará uno de sus principales mercados de destino está el salmón. Los alimentos en general sumaron US\$ 1.125 millones en exportaciones, donde este producto aportó con US\$ 416,5 millones, aunque evidenció un retroceso de 2,9% en relación a igual mes del año pasado. En el caso de la minería, también jugó en contra el mercado descenso en los aportes del carbonato de litio, que sumaron US\$ 124,3 millones, un 47,3% por debajo del resultado en el mismo mes de 2024.

Las frutas tampoco quedaron liberadas de las nuevas tarifas, pero el sector en general sumó US\$ 471,7 millones en ventas al extranjero, que crecieron 9,3% en doce meses. Destacaron al alza los envíos de manzana (+15,5%) y palta (+1178%), pero cayeron las uvas (-17,7%), las ciruelas (-35,7%) y los arándanos (-1,1%).

El vino embotellado también mantuvo cierta estabilidad, con envíos totales por US\$ 111,53 millones, equivalentes a un incremento de 3,7%.

**La minería**, la agricultura y el sector industrial aumentaron sus exportaciones en mayo.

## AGOSTO

A mediados de agosto terminaría la "tregua" que frenó la aplicación de nuevos aranceles.